
我在1998至2005年期間曾擔任積金局的非執行董事六年多。去年當我重返積金局出任主
席時，感覺很特別，看到強積金制度已踏出穩健的發展步伐，為就業人士提供更佳的退休保
障，我深感欣慰。為此，我衷心感謝兩位前任主席為強積金制度奠定穩固基礎，推動制度持
續發展。儘管強積金制度已經順利實施九年多，但我們斷不能鬆懈。畢竟，強積金是社會各
界為成立一個適合香港的退休保障制度而討論了30年的成果，我們實有責任使它有效運作，
並推動其發展，不斷予以改進及完善。

改革制度　精益求精

強積金制度的運作將踏入第十年。「十」這個整數往往象徵一個里程碑，容易令人聯想到檢討
與改革。事實上，自強積金制度實施以來，積金局從無間斷推行改善措施。由早年簡化運作
使制度順利推行，至近年實施較為根本的政策改變，例如對拖欠供款的僱主加重懲罰，提高
基金收費及資訊的透明度等，目的都是改進並完善強積金制度，以保障就業人士的利益。

Chairman’s statement

主席獻辭
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過去數年，積金局識別了多項強積金制度的改革議題，這些議題大部分都需要長遠策劃及發
展。年內，我們審閱了各項議題，定下優先處理次序。

僱員自選安排
隨着《2009年強制性公積金計劃（修訂）條例草案》在2009年7月通過，加強僱員對強積金投
資管控的改革終於取得成果。這項改革將為強積金制度帶來深遠而重大的改變。當條例草案
的條文在政府指定的日期開始生效後，僱員便可每年一次把他在現職的僱員強制性供款所產
生的累算權益，由僱主所選的計劃轉移至僱員自選的強積金計劃。積金局及業內人士已密鑼
緊鼓，為這項「僱員自選安排」（即俗稱的「強積金半自由行」）展開多項籌備工作，建立所需
的運作及規管框架，務求在2011年實施這項安排。

規管強積金產品的銷售及推廣活動
鑑於僱員自選安排即將實施，我們現時須優先處理的改革項目是制定規管及監管強積金中介
人的措施。就此，積金局檢討了強積金中介人現時推廣及銷售強積金產品的手法，並在長遠
改良現有制度方面，研究現有的規管安排是否足夠。這方面的研究已取得相當進展。僱員自
選安排實施後，預料推廣及銷售活動將會增加，積金局因此亦致力提高強積金中介人的知識
及能力，並加強監管中介人。

其他改革
積金局已着手推展部分須優先處理的改革項目。針對快將實施的僱員自選安排，並為配合一
連串的相關宣傳及教育計劃，積金局現正檢討強積金服務提供者向計劃成員提供的資訊，目
的是確保現行做法妥當，並識別有問題的地方作進一步研究。積金局預期強積金受託人╱投
資經理會因僱員自選安排而推出更多基金選擇，因此亦開始檢討各類型基金，研究哪些適宜
供強積金計劃成員作退休保障之用。

強積金法例規定，積金局須每四年檢討強積金供款的最低及最高有關入息水平一次。上一次
檢討在2006年進行，新一次檢討在年內進行。積金局經考慮各項法定調整因素及其他有關因
素後，已接近完成檢討，結果稍後將提交政府考慮。

強積金制度的改善措施，迄今只集中於供款階段。隨着強積金帳戶內的累算權益款額不斷增
長，現時是適當時候考慮提取累算權益方面的議題。根據目前的強積金法例，計劃成員必須
達到65歲退休年齡，或符合法例所指明的特殊情況，才可以一筆過提取強積金計劃的累算權
益。一直以來，不斷有市民提出應放寬提取強積金權益的規定，亦有建議應讓計劃成員分階
段提取強積金權益，而非一次過提取。積金局現正全面檢討提取強積金權益的事宜，考慮以
某種形式分階段提取權益是否可行，以及可否放寬法例規定，容許計劃成員在更多情況下提
取累算權益。

積金局已計劃諮詢各相關界別，探討各項改革議題，然後向政府提出建議。
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主席獻辭（續）

執法

強積金權益是市民辛勤工作的成果。如何發揮最大執法成效，為僱員的「血汗錢」謀求更大保
障，一直是我心之所繫。年內，積金局馬不停蹄推行多項工作計劃，並要執行政府注款計劃
及處理僱員自選安排等特殊項目，然而，我們未忘繼續加強執法，並檢討整體執法策略，以
加強保障計劃成員的利益。檢討結果讓我們瞭解如何調配充足的資源至適當範疇，使積金局
的執法工作達至最佳成效。有關建議現正付諸實行。

強積金投資教育

自《2009年強制性公積金計劃（修訂）條例草案》通過後，積金局的公眾教育工作均以預備實
施僱員自選安排為主導。積金局已制定詳細的宣傳及教育活動，準備分階段推行，為計劃成
員提供管理強積金帳戶所需的資訊，以便他們作出有根據的強積金投資決定。為確保僱員在
強積金投資過程中，於不同階段作出投資決定時瞭解如何分析及考慮哪些因素，我們製作了
一系列全新的投資教育刊物及一份多媒體資料套，透過不同相關界別團體，廣泛派發予市民
大眾。

我們希望計劃成員充分利用我們提供的投資教育資訊，在行使僱員自選安排所賦予的權利時
知所選擇，細想如何作出適合自己的決定。這些知識在作出其他類型的投資時亦同樣適用，
對籌劃退休尤其有幫助。

強積金收費

積金局繼續促進市場發揮力量，務求使強積金收費定在合理的低水平。我們的工作重點是降
低收費、加強僱員對強積金投資的管控、提高收費透明度，並加強公眾教育。去年，個別成
分基金的平均基金開支比率持續下降。財政年度終結日期在2008年7月1日至2009年6月30

日期間的強積金成分基金，其基金開支比率平均為1.92%，低於前一年的1.98%及兩年前的
2.09%。

預料僱員自選安排實施後，市場的競爭將會加劇，從而促使收費進一步下降。事實上，有證
據顯示受託人╱推銷商已預先在僱員自選安排實施之前制訂競爭策略，以便有更佳的優勢，
迎接僱員自選安排的實施。
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強積金資產

截至2009-10財政年度終結，強積金制度的淨資產值為$3,173.1億。撇除政府的特別供款，
每月供款額平均為$29.7億，高於2008-09年度的$29.4億。

強積金制度經受過全球金融市況逆轉。去年截至2010年3月31日，強積金制度扣除費用後的
年率化回報為30.1%，上一年的回報為 -25.9%。強積金制度自成立起計截至2009-10財政年
度終結的淨年率化回報為+4.8%。

政府注款計劃

政府向合資格計劃成員的強積金帳戶一次過注入$6,000特別供款的龐大工程已圓滿結束，我
深感高興。為實施這項計劃，政府向140多萬名計劃成員的帳戶注入共$84.1億。也就是說，
我們協助政府提高了就業人士的退休保障，而且值得欣喜的是，根據去年的強積金投資表
現，注入的款額應有所增值。

銘謝

去年我首度出任積金局主席，獲董事會成員給予無限支持，我謹致深切謝忱。我要特別感謝
各個附設委員會的主席，尤其是陳景生先生，他在2010年3月退任董事會成員後，慷慨答允
繼續擔任兩個委員會╱工作小組的主席，實是難得。我亦藉此機會歡迎袁國強先生加入董事
會，期望與他合作無間。

此外，強積金計劃諮詢委員會及強積金行業計劃委員會成員就強積金的各項議題提出真知灼
見，協助改良強積金制度，我亦謹此致謝。

最後，積金局全體員工在行政總監陳唐芷青女士的卓越領導下，發揮專業精神，熱誠地投入
積金局的工作，我衷心向他們致謝。

胡紅玉
主席

11周年報告 200�/10

C08_Chairman & MD Report.indd   11 2010/7/6   6:27:25 PM


